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(Se abre la sesión a las nueve horas y treinta y cuatro 
minutos). 

*   *   *   *   *   *   * 

Intervención previa del señor Presidente 
para informar del acuerdo adoptado en la 
Junta de Portavoces, para dar traslado del 
reconocimiento unánime y agradecimiento 
a doña Inés Sabanés Nadal que 
recientemente ha tomado posesión como 

Diputada del Congreso de los Diputados. 

El Presidente: Buenos días, buenos días. 
Bienvenidos todos a esta sesión del mes de diciembre 
de la Comisión Permanente Ordinaria del Pleno de 
Medio Ambiente y Movilidad. 

Se declara abierta la sesión. 

Con carácter previo al orden del día y para que 
conste en acta conforme al acuerdo unánime 
adoptado por los grupos municipales en la Junta de 
Portavoces, traslado el reconocimiento unánime y el 
agradecimiento a Inés Sabanés, que recientemente ha 
tomado posesión como diputada del Congreso de los 

Diputados, por su trabajo y su dedicación en el ámbito 
del medio ambiente y la movilidad en esta comisión y 
en la ciudad de Madrid para que, por favor, se 
incorpore este reconocimiento en el acta del día de 
hoy.  

Ahora sí, pasamos al orden del día previsto en la 
sesión de hoy y para ello tiene la palabra el señor 
secretario. 

El Secretario General: Muchas gracias, señor 
presidente. 

Para su debida constancia, celebramos una 
Comisión Permanente Ordinaria del Pleno de Medio 

Ambiente y Movilidad del Ayuntamiento de Madrid, la 
número 006/2019/108, ordinaria, convocada para hoy 
lunes 16 de diciembre de 2019 a sus nueve horas y 
treinta minutos, celebrándose en el Salón de 
Comisiones del Pleno, Casa de Cisneros, plaza de la 
Villa, número 4 de la ciudad de Madrid, como hemos 
dicho. 

Por supuesto constarán en acta las palabras de 
la Presidencia. 

 

*   *   *   *   *   *   * 

Punto 1.- Aprobación, en su caso, del acta 
de la sesión anterior, celebrada el día 18 de 
noviembre de 2019 (005/2019/081). 

El Presidente: Posición de voto respecto a la 
aprobación del acta. 

¿Por parte del Grupo Municipal VOX, por favor? 

El Concejal del Grupo Municipal VOX, don 
Fernando Martínez Vidal: A favor. 

El Presidente: ¿Por parte del Grupo Municipal 
Socialista? 

El Concejal del Grupo Municipal Socialista de 
Madrid, don Alfredo González Gómez: A favor. 

El Presidente: ¿Grupo Municipal Más Madrid? 

La Concejala del Grupo Municipal Más Madrid, 
doña Esther Gómez Morante: A favor. 

El Presidente: Por parte del Grupo Municipal 
Ciudadanos, a favor. 

¿Y por parte del Grupo Municipal Popular? 

 

El Titular del Área Delegada de Vivienda, 
Presidente del Distrito de Carabanchel y Concejal del 
Grupo Municipal del Partido Popular, don Álvaro 
González López: A favor. 

El Presidente: Muchas gracias. 

Queda aprobada por unanimidad el acta. 

Pasamos al siguiente punto del orden del día, por 
favor, señor secretario. 

El Secretario General: Muchas gracias, señor 
presidente. 

Pasamos a conocer Dictámenes de asuntos con 
carácter previo a su elevación al Pleno. 

(Se acuerda por unanimidad aprobar el acta de la 
sesión anterior, celebrada el día 18 de noviembre de 
2019 (005/2019/081), sin observación ni rectificación 
alguna). 

Punto 2.- Propuesta del Área de Gobierno 
de Medio Ambiente y Movilidad para 
aprobar el reconocimiento extrajudicial de 
crédito, por importe de 56.900,25 euros, 
IVA incluido, a favor de ORTIZ 
CONSTRUCCIONES Y PROYECTOS S.A., 
correspondiente al suministro e instalación 
de elementos limitadores del paso de 

vehículos en distintos puntos de la Ciudad 
de Madrid, durante el periodo comprendido 
entre el 17 de noviembre de 2017 y el 16 
de mayo de 2018, ambos incluidos 
(expediente 131/2019/05522). 

(Con este punto se tratan conjuntamente los puntos 3 
a 7 del orden del día). 

El Secretario General: Son los puntos 2 al 7 
del orden del día, incluidos ambos, y de conformidad 
con el acuerdo alcanzado en la Junta de Portavoces de 
esta comisión hace breves instantes se darían por 

leídos por lo que pueden someterse directamente a 
votación, señor presidente. 

El Presidente: Muchas gracias. 

Posición de voto de los grupos, empezando por 
el Grupo Municipal VOX. 

El Concejal del Grupo Municipal VOX, don 
Fernando Martínez Vidal: Abstención, en todos 
ellos. 

El Presidente: Gracias. 

¿Por parte del Grupo Municipal Socialista? 
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El Concejal del Grupo Municipal Socialista de 
Madrid, don Alfredo González Gómez: Abstención. 

El Presidente: ¿Por parte del Grupo Municipal 
Más Madrid? 

La Concejala del Grupo Municipal Más Madrid, 
doña Esther Gómez Morante: A favor, todos ellos. 

El Presidente: Por parte del Grupo Municipal 
Ciudadanos, a favor todos ellos. 

¿Y por parte del Grupo Municipal Popular? 

El Titular del Área Delegada de Vivienda, 
Presidente del Distrito de Carabanchel y Concejal del 
Grupo Municipal del Partido Popular, don Álvaro 
González López: A favor. 

El Presidente: Muchas gracias. 

Quedan entonces aprobados todos ellos. 

El Secretario General: Todos son dictámenes 
favorables por mayoría de votos teniendo en cuenta el 
resultado de la precedente votación. 

Si le parece a la Presidencia, pasaríamos a 
conocer la Parte de información, impulso y control. 

[Para hacer constar que, sometida a votación de la 

Comisión, la precedente propuesta queda dictaminada 
favorable-mente por mayoría de los 14 miembros 
presentes, con 11 votos a favor de los Concejales de 
los Grupos Municipales Más Madrid (4), Partido 
Popular (4) y Ciudadanos-Partido de la Ciudadanía (3) 
y 3 abstenciones de los Concejales de los Grupos 
Municipales Socialista de Madrid (2) y VOX (1)]. 

Punto 3.- Propuesta del Área de Gobierno 
de Medio Ambiente y Movilidad para 
aprobar el reconocimiento extrajudicial de 
crédito, por importe de 57.225,58 euros, a 
favor de Valoriza Servicios 

Medioambientales S.A., correspondiente a 
la realización de trabajos extraordinarios 
de recuperación de zonas verdes con 
motivo de la celebración del evento 
“BRUNCH IN THE PARK” durante el periodo 
comprendido entre el 20 de julio y el 15 
octubre de 2017, ambos incluidos 
(expediente 131/2017/38997). 

(Este punto se trata conjuntamente con los puntos 2 a 
7 del orden del día). 

[Para hacer constar que, sometida a votación de la 

Comisión, la precedente propuesta queda dictaminada 
favorable-mente por mayoría de los 14 miembros 
presentes, con 11 votos a favor de los Concejales de 
los Grupos Municipales Más Madrid (4), Partido 
Popular (4) y Ciudadanos-Partido de la Ciudadanía (3) 
y 3 abstenciones de los Concejales de los Grupos 
Municipales Socialista de Madrid (2) y VOX (1)]. 

Punto 4.- Propuesta del Área de Gobierno 
de Medio Ambiente y Movilidad para 
aprobar el reconocimiento extrajudicial de 
crédito, por importe de 822,79 euros, IVA 
incluido, a favor de SEGURINCO S.L., 

correspondiente a la coordinación del 

servicio de seguridad y salud en dos obras 
de ejecución subsidiaria en la vía pública, 
durante el periodo comprendido entre el 1 
de junio y el 6 de julio de 2018, ambos 
incluidos (expediente 131/2019/34161). 

(Este punto se trata conjuntamente con los puntos 2 a 
7 del orden del día). 

[Para hacer constar que, sometida a votación de la 
Comisión, la precedente propuesta queda dictaminada 

favorable-mente por mayoría de los 14 miembros 
presentes, con 11 votos a favor de los Concejales de 
los Grupos Municipales Más Madrid (4), Partido 
Popular (4) y Ciudadanos-Partido de la Ciudadanía (3) 
y 3 abstenciones de los Concejales de los Grupos 
Municipales Socialista de Madrid (2) y VOX (1)]. 

Punto 5.- Propuesta del Área de Gobierno 
de Medio Ambiente y Movilidad para 
aprobar el reconocimiento extrajudicial de 
crédito, por importe de 29.832,04 euros, 
IVA incluido, a favor de INGENIERÍA 
BÁSICA OBRAS Y PROYECTOS S.L., 

correspondiente a la asistencia técnica, 
inspección y vigilancia del contrato para la 
redacción del proyecto y ejecución de las 
obras de restauración del muro del vaso 
del lago de la Casa de Campo, durante el 
periodo comprendido entre el 1 de 
septiembre y el 28 de diciembre de 2018, 
ambos incluidos (expediente 
131/2019/24672). 

(Este punto se trata conjuntamente con los puntos 2 a 
7 del orden del día). 

[Para hacer constar que, sometida a votación de la 

Comisión, la precedente propuesta queda dictaminada 
favorable-mente por mayoría de los 14 miembros 
presentes, con 11 votos a favor de los Concejales de 
los Grupos Municipales Más Madrid (4), Partido 
Popular (4) y Ciudadanos-Partido de la Ciudadanía (3) 
y 3 abstenciones de los Concejales de los Grupos 
Municipales Socialista de Madrid (2) y VOX (1)]. 

Punto 6.- Propuesta del Área de Gobierno 
de Medio Ambiente y Movilidad para 
aprobar el reconocimiento extrajudicial de 
crédito, por importe de 25.363,02 euros, 

IVA incluido, a favor de ACSA OBRAS E 
INFRAESTRUCTURAS S.A., correspondiente 
a la realización de dos obras de ejecución 
subsidiaria en la vía pública, durante el 
periodo comprendido entre el 1 de junio y 
el 6 de julio de 2018, ambos incluidos 
(expediente 131/2019/22259). 

(Este punto se trata conjuntamente con los puntos 2 a 
7 del orden del día). 

[Para hacer constar que, sometida a votación de la 
Comisión, la precedente propuesta queda dictaminada 
favorable-mente por mayoría de los 14 miembros 

presentes, con 11 votos a favor de los Concejales de 
los Grupos Municipales Más Madrid (4), Partido 
Popular (4) y Ciudadanos-Partido de la Ciudadanía (3) 
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y 3 abstenciones de los Concejales de los Grupos 
Municipales Socialista de Madrid (2) y VOX (1)]. 

Punto 7.- Propuesta del Área de Gobierno 
de Medio Ambiente y Movilidad para 
aprobar el reconocimiento extrajudicial de 
crédito, por importe de 15.968,65 euros, 
IVA incluido, a favor de LKS INGENIERIA, 
S.COOP. correspondiente a la asistencia, 
inspección y vigilancia de las obras de 

ajardinamiento y red de riego de zonas 
verdes de las U.E. 1 a 6 del ámbito del UZP 
1.03 Ensanche de Vallecas, durante el 
periodo comprendido entre el 1 de marzo y 
el 12 de mayo de 2018, ambos incluidos 
(expediente 131/2019/24671). 

(Este punto se trata conjuntamente con los puntos 2 a 
6 del orden del día). 

[Para hacer constar que, sometida a votación de la 
Comisión, la precedente propuesta queda dictaminada 
favorable-mente por mayoría de los 14 miembros 
presentes, con 11 votos a favor de los Concejales de 

los Grupos Municipales Más Madrid (4), Partido 
Popular (4) y Ciudadanos-Partido de la Ciudadanía (3) 
y 3 abstenciones de los Concejales de los Grupos 
Municipales Socialista de Madrid (2) y VOX (1)]. 

Punto 8.- Pregunta n.º 2019/8001354, 
formulada por el concejal don Alfredo 
González Gómez, Portavoz del Grupo 
Municipal Socialista de Madrid en la 
Comisión, interesando conocer “qué 
actuaciones va a llevar a cabo el 
Ayuntamiento de Madrid para reducir los 
vertidos ilegales existentes en la periferia 

de la capital y en particular para eliminar la 
escombrera del Camino de la Magdalena, 
entre el Parque de la Gavia y el Parque 
Lineal del Manzanares y regenerar la zona 
que ocupa actualmente”. 

El Presidente: Muchas gracias. 

Tiene la palabra, por parte del Grupo Municipal 
Socialista, el señor Alfredo González Gómez si así lo 
desea. 

El Concejal del Grupo Municipal Socialista de 
Madrid, don Alfredo González Gómez: Muchas 

gracias, señor presidente. Buenos días a todos. 

Señor Carabante, en ese vídeo propagandístico, 
ese en el que utilizaron el calificativo de Green Capital 
de manera indebida, olvidaron incluir una realidad, 
que es la realidad de la decena de vertederos y de 
escombreras ilegales que proliferan por el sur y por el 
sureste de la ciudad.  Es un auténtico cinturón marrón 
de escombreras, vertederos ilegales por solares, 
caminos, cunetas, zonas verdes. En estos vertederos 
se acumulan miles de toneladas de muebles viejos, de 
restos de obra, de electrodomésticos de desecho, de 
pinturas, de basuras orgánicas. 

Nosotros hemos hecho muchos kilómetros para 
conocer la magnitud del problema y hemos detectado 
vertidos, por ejemplo, en los solares próximos al 

polígono Marconi, en parcelas cercanas a la M-45 en 
Villaverde y Vicálvaro, en el camino de Valdecarros, en 
las Barranquillas, en la carretera de Villaverde a 
Vallecas, en varias zonas de San Blas, de Moratalaz y 
de Vallecas. En total podemos estar hablando de cerca 
de 10.000 t de escombros y residuos en un auténtico 
cinturón marrón de 30 km que discurre por el sur y 
por el sureste de Madrid. Es una situación 
tercermundista y una auténtica vergüenza para la 

ciudad. 

Además, sigue sin limpiarse el vertedero ilegal 
situado en el camino de la Magdalena que discurre en 
paralelo al arroyo de la Gavia, y que el Grupo 
Socialista denunció al Seprona a principios de este 
año. Por eso le preguntamos qué piensa hacer el 
Equipo de Gobierno para solucionar este problema 

Muchas gracias. 

El Presidente: Muchas gracias. 

Por parte del Equipo de Gobierno tiene la palabra 
el señor Francisco de Borja Carabante Muntada. 

El Delegado del Área de Gobierno de Medio 

Ambiente y Movilidad y Concejal del Grupo Municipal 
del Partido Popular, don Francisco de Borja 
Carabante Muntada: Muchas gracias, señor 
presidente. 

Señor concejal, debo decirle que el camino de la 
Magdalena efectivamente arrastra un problema de 
suciedad y de vertidos ilegales desde hace ya bastante 
tiempo, pero debo decirle que no corresponde, no es 
titularidad del Ayuntamiento de Madrid y, por tanto, 
no es competencia del Ayuntamiento ni tan siquiera 
del Área de Medio Ambiente y Movilidad, ya que se 
trata de una vía pecuaria cuya responsabilidad, se 

incorpora en el Catálogo de Vías Pecuarias en 1958, y 
por tanto, la limpieza y conservación de la misma 
corresponde a la Comunidad de Madrid, y la vigilancia 
de los vertidos ilegales, tal y como le corresponde en 
la estructura de competencias, corresponde a los 
agentes forestales y al Seprona. 

En todo caso, en aras de poder colaborar con las 
Administraciones que tienen la competencia para 
poder llevar a cabo esas limpiezas, esos controles de 
los vertidos, mantendremos reuniones con las 
mismas, y yo esta misma semana me dirigiré a la 

consejería competente en el ámbito de la Comunidad 
de Madrid para entablar una reunión y poder, entre 
todos, coordinar este asunto para resolver un 
problema grave, que efectivamente, como usted 
decía, ha recorrido cientos de kilómetros, lástima que 
solo los recorra por donde hay problemas y no por 
donde, en fin, las cosas están de manera adecuada, 
que suele ser la mayoría de los casos. 

Muchísimas gracias.  

El Presidente: Muchas gracias. 

Tiene la palabra el señor Alfredo González 
Gómez por un tiempo máximo de un minuto y treinta 

y cinco segundos. 

El Concejal del Grupo Municipal Socialista de 
Madrid, don Alfredo González Gómez: Muchas 
gracias, señor presidente. 
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Señor Carabante, recorremos aquello que, 
efectivamente, está abandonado como por desgracia 
sucede en demasiadas ocasiones en el sur y sureste 
de la ciudad. 

El problema con los vertederos ilegales, yo le 
reconozco que es un problema complejo y que tiene 
varios factores que lo motivan. El primero es que las 
sanciones que se prevén en la Ordenanza de Limpieza 
son insuficientes, pero el principal de todos es que no 

se vigila, y como no se vigila no se sanciona, y los 
ciudadanos realizan de manera impune vertidos 
ilegales en estas zonas. Apenas se pusieron cien 
multas en el año 2018, menos de una cada tres días. 
Si muy poco hizo el Gobierno anterior, nada está 
haciendo el suyo. 

Hemos visto que en el presupuesto han 
consignado 400.000 € para reforestar zonas 
degradadas en Montecarmelo, en Las Tablas y en 
Sanchinarro, y nos parece muy bien, pero es que 
ustedes solo actúan donde únicamente les interesa 
electoralmente, que es en el norte de la ciudad, donde 

el problema de los vertederos y de las escombreras 
ilegales es infinitamente menor que en el sur de 
Madrid. 

Por eso el Grupo Socialista ha presentado una 
enmienda a los presupuestos, por importe de un 
millón de euros, para elaborar un plan para erradicar 
los vertederos ilegales en el sur de Madrid y para 
limpiar y regenerar estos terrenos. También hemos 
propuesto una enmienda de 200.000 € para mejorar y 
ampliar los puntos limpios de la ciudad, que como 
usted sabe hay cinco distritos que carecen de ellos. 
Espero que su grupo y el resto de grupos de esta 

Corporación aprueben esta enmienda.  

Y por tanto, en definitiva señor Carabante, 
menos propaganda, menos cinismo, menos vídeos 
propagandísticos y más actuaciones y recursos para 
acabar con el problema de los vertederos ilegales en el 
sur de Madrid. 

Muchas gracias. 

El Presidente: Muchas gracias. 

Tiene la palabra el señor Borja Carabante 
Muntada. 

El Delegado del Área de Gobierno de Medio 

Ambiente y Movilidad y Concejal del Grupo Municipal 
del Partido Popular, don Francisco de Borja 
Carabante Muntada: Muchas gracias, señor 
presidente. 

Yo le reitero, en fin, que estamos encantados, y 
yo sé que usted confía mucho en la gestión de este 
Gobierno, que no solo asume las competencias que 
tiene propias y las resuelve sino que usted encima 
pretende que resolvamos las competencias que tienen 
otras Administraciones, y entiendo que eso se basa en 
el concepto que tiene de este Gobierno de diligencia a 
la hora de resolver los asuntos. 

Mire, le reitero, la limpieza del camino de la 
Magdalena no está contemplado ni en el contrato de 
limpieza ni en el contrato de Selur porque, le reitero, 
está desde 1958 catalogado como vía pecuaria y por 

tanto las competencias de la conservación y limpieza 
corresponden a la Comunidad de Madrid. 

En todo caso, el control de los vertidos ilegales, 
como usted bien conoce, corresponde al Seprona. A 
mí sorprende, en todo caso, que ustedes hayan 
recorrido cientos de kilómetros, que espero haya sido 
en coche, por supuesto, no contaminante señor 
González, pero que me hubiera gustado que lo 
hubieran hecho los últimos cuatros años y entonces no 

se hubieran tenido que dar ustedes aquí el atracón de 
kilómetros en solo cinco meses y hubieran podido 
hacerlo a lo largo de los cuatro años, durante los 
cuales prácticamente no preguntaron por este asunto 
ni por ningún otro, por cierto, ni por ningún otro, solo 
en una ocasión, el pasado 30 de enero en el que 
comunicaron que iban a dar traslado de estas 
cuestiones al Serprona por ser el competente en el 
control de los vertidos ilegales. Y por eso le digo, por 
eso le digo que es a quien corresponde. Ustedes 
dieron traslado al Serprona por si se podía haber 
producido, en este caso, algún ilícito penal, yo no 

tengo contestación ni tengo información al mismo, 
pero supongo que la Guardia Civil a través del 
Serprona estará haciendo las labores y el control de 
vertidos ilegales que es quien tiene la competencia. 

En todo caso les reitero la voluntad de este 
Gobierno, que a pesar de no ser una competencia 
propia, me voy a dirigir con carácter inmediato a la 
consejería competente en materia de vías pecuarias y 
de agentes forestales, para poner todos los servicios 
municipales, todos los servicios técnicos a disposición 
para poder resolver este problema que, como digo, no 
es competencia del Ayuntamiento pero que estamos 

comprometidos en la cooperación institucional que 
siempre debe regir la actuación de los gobiernos de 
intentar resolver este problema. 

Muchas gracias. 

El Presidente: Muchas gracias. 

Finalizado este punto del orden del día, tiene la 
palabra el señor secretario para el punto número 9. 

El Secretario General: Muchas gracias, señor 
presidente. 

(Con las intervenciones producidas, la precedente 
iniciativa queda sustanciada). 

Punto 9.- Pregunta n.º 2019/8001366, 
formulada por el concejal don Alfredo 
González Gómez, Portavoz del Grupo 
Municipal Socialista de Madrid en la 
Comisión, interesando conocer si “va a 
modificar el gobierno municipal su actual 
política respecto a la lucha contra el 
cambio climático en función de las 
conclusiones de la Cumbre del Clima 
celebrada en Madrid”. 

El Presidente: Muchas gracias. 

Tiene la palabra el señor Alfredo Fernández 

Gómez, si así lo desea. 
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El Concejal del Grupo Municipal Socialista de 
Madrid, don Alfredo González Gómez: Muchas 
gracias, señor presidente. 

Señor Carabante, la cumbre que terminó ayer en 
Madrid volvió a poner de manifiesto que se nos acaba 
el tiempo, que si no tomamos medidas el mundo se 
precipita hacia una catástrofe climática. Los expertos 
avisan de que los acuerdos alcanzados son 
insuficientes y los ecologistas directamente hablan de 

fracaso. 

Una vez que los focos sobre Madrid ya se han 
apagado, ¿qué es lo que ha aprendido el Gobierno 
municipal de esta cumbre? ¿Van a cambiar ustedes el 
rumbo de sus políticas para responder a la emergencia 
climática y proteger la salud de los ciudadanos? 

Muchas gracias. 

El Presidente: Muchas gracias. 

Tiene la palabra el señor Borja Carabante 
Muntada. 

El Delegado del Área de Gobierno de Medio 
Ambiente y Movilidad y Concejal del Grupo Municipal 

del Partido Popular, don Francisco de Borja 
Carabante Muntada: Muchas gracias, señor 
presidente. 

Señor González, la verdad es que la cumbre, la 
celebración de la cumbre en la ciudad de Madrid ha 
sido una grandísima oportunidad no solo para mostrar 
al mundo desde Madrid y desde España la capacidad 
organizativa que tiene esta ciudad y este país para 
acoger un evento de esas características desde el 
punto de vista de la complejidad organizativa en tan 
solo unas semanas sino, además, para poner de 
manifiesto el compromiso de este Gobierno, el 

Gobierno de la ciudad de Madrid, en la lucha contra la 
contaminación, la mejora de la calidad del aire y el 
cambio climático. Por eso vamos a intensificar, tal y 
como teníamos previsto, todas aquellas medidas que 
vayan encaminadas a la lucha contra el cambio 
climático en los tres frentes en los que se puede 
hacer: desde el punto de vista de la mitigación, desde 
el punto de vista de la adaptación y por supuesto 
también desde el impulso radical y absoluto que, 
desde la Administración, podemos conceder a la 
economía circular. Esas tres patas, sobre las que 

pivota la lucha contra el cambio climático en cualquier 
Administración, están contempladas en nuestra 
estrategia global Madrid 360. 

Y, por tanto, a su pregunta le contestó que sí, 
vamos a intensificar aún más si cabe la política de 
lucha contra la contaminación, de mejora de la calidad 
del aire, la sostenibilidad y la lucha contra el cambio 
climático. 

El Presidente: Muchas gracias. 

Tiene la palabra el señor Alfredo González 
Gómez. 

El Concejal del Grupo Municipal Socialista de 

Madrid, don Alfredo González Gómez: Muchas 
gracias. 

El problema, señor Carabante, es que los hechos 
no se corresponden con sus palabras. En los seis 

primeros meses de Gobierno sus actuaciones en 
materia ambiental se resumen en tratar de eliminar 
Madrid Central, en deteriorar el servicio público de 
autobuses en la ciudad, en eliminar carriles bici, en 
suprimir espacios para el peatón y en provocar, con 
sus anuncios y declaraciones, un insostenible efecto 
llamada que ha hecho que aumente el tráfico en toda 
la ciudad; es lo que las asociaciones ecologistas llaman 
el efecto Almeida, pero para que usted no se me 

enfade, yo le voy a llamar el efecto Carabante, el 
efecto Carabante que a base de declaraciones, de 
anunciar planes y de confundir a los ciudadanos ha 
hecho que, por ejemplo, en octubre de este año haya 
más tráfico en el centro de Madrid que en octubre del 
año pasado, cuando Madrid Central no estaba en 
vigor. 

(El señor González Gómez muestra un gráfico). 

Aquí hay un gráfico, a pesar del apagón 
informativo que ustedes mantienen con respecto al 
tráfico en la ciudad, hay algún medio de comunicación 
que ha utilizado esos datos indescifrables del Portal de 

Datos Abiertos y ha hecho un gráfico que demuestra 
cómo el tráfico en el centro de Madrid ha subido justo 
desde que ustedes llegaron al Gobierno. Con razón el 
fiscal de Medio Ambiente de Madrid ha decidido 
investigarles, el mismo fiscal de Medio Ambiente que 
les sigue la pista desde el mes de junio cuando 
ustedes aprobaron la moratoria de Madrid Central. 

¿Cuál es el resultado de su gestión? Más atascos, 
más incomodidades y un repunte de la contaminación. 
Y ustedes de repente, hace un par de semanas, 
coincidiendo con el anuncio de la Cumbre del Clima, se 
presentan como los primeros defensores del medio 

ambiente, de repente ustedes son los más ecologistas 
y todos ustedes son verdes. Pues mire, no cuela, 
señor Carabante, el único verde, efectivamente, el 
único verde que a ustedes les gusta y que ustedes 
abrazan es el color de su socio de extrema derecha 
que niega el cambio climático. Si fueran sinceros, de 
verdad, elaborarían un plan de lucha contra el cambio 
climático, modificarían de inmediato Madrid 360, 
extenderían la zona de bajas emisiones a otras partes 
de la ciudad, abandonarían su proyecto de soterrar la 
A-5 y afrontarían un plan de inversiones para crear en 

Madrid de una vez una red integrada de carriles bici. 
Pero nada de esto está ni en sus planes ni en el 
proyecto de presupuestos, porque hoy Madrid no es 
verde, es gris, es gris como las cortinas de humo que 
ustedes echan sobre sus políticas y gris como el color 
de sus ideas trasnochadas en materia ambiental. 

Muchas gracias. 

El Presidente: Muchas gracias. 

Tiene la palabra el señor Borja Carabante 
Muntada. 

El Delegado del Área de Gobierno de Medio 
Ambiente y Movilidad y Concejal del Grupo Municipal 

del Partido Popular, don Francisco de Borja 
Carabante Muntada: Muchas gracias, señor 
presidente. 

¡Pero cómo les duele a ustedes que lideremos 
desde el Ayuntamiento de Madrid la política de medio 
ambiente, la política de cambio climático, que 



Diario de Sesiones del Pleno del Ayuntamiento de Madrid 
Fecha de edición 

26 de diciembre de 2019 
Página 10 

Núm. 1.842 

 

Sesión (006/2019/108), ordinaria, de 16 de diciembre de 2019 Comisión Permanente Ordinaria de Medio Ambiente y Movilidad 

hayamos hecho la estrategia global más importante, 
más eficaz y más eficiente de lucha contra la 
contaminación y la mejora del cambio climático! 

(Rumores). 

En todo caso, si a usted esto le parece un 
cambio de rumbo, que no lo es, debería felicitarnos, 
no criticar precisamente ese cambio de rumbo. 

En todo caso, usted decía que se había 
producido un 5 % de incremento del tráfico en la 

ciudad de Madrid y que eso era culpa de este 
Gobierno. Hombre, esa es la constatación de que 
Madrid Central es un fracaso porque Madrid Central, 
como bien saben ustedes, está vigente. Y a pesar de 
la vigencia de Madrid Central y, por cierto, desde que 
está este Gobierno que empezó a multar y ahora 
hablaré también de las multas, también de las multas, 
el tráfico en el centro de la ciudad ha crecido. Pero si 
vamos al número de entradas que se han producido 
en Madrid Central, y esos son los datos que cuando la 
Fiscalía nos remita esa petición de información que 
todavía no hemos recibido, en cuanto nos la remita, le 

daremos traslado de la siguiente información; por 
supuesto de esos datos de incremento de tráfico en el 
centro de Madrid, que no solo en Madrid Central, 
también le daremos la evolución de los accesos a 
Madrid Central. Y señor González, ¿sabe cuál fue el 
mes con mayores accesos a Madrid Central? El mes 
de marzo. No le oí a usted decir absolutamente nada; 
accedieron 142.000 vehículos. 

Por tanto, también le daremos traslado de ese 
número importante en el mes de marzo, ese 
incremento y, por supuesto, también le vamos a dar 
traslado de la evolución de las sanciones que en 

Madrid Central se impusieron, que debo recordar que 
con el anterior Equipo de Gobierno se tomó la decisión 
de no cumplir la Ordenanza de Movilidad Sostenible 
que obligaba a sancionar a todos los vehículos que 
accedían y, por tanto, no se produjo ninguna sanción.  

Y por supuesto, también, vamos a dar toda esa 
información a la Fiscalía de Medio Ambiente para que 
se estudie de una manera global cuál es el impacto 
que ha tenido Madrid Central, se estudie de una 
manera global también si hay algún motivo por el que 
el anterior Equipo de Gobierno decidió no multar y, por 

tanto, incumplir la Ordenanza de Movilidad Sostenible. 

Lo que sí quiero decir es que aquí el compromiso 
se constata con hechos, y quiero decirle y recordarle 
que el alcalde de Madrid suscribió la pasada semana, 
junto con 35 ciudades, las 35 ciudades más 
importantes del mundo, dos compromisos que ni tan 
siquiera el anterior Equipo de Gobierno había osado 
firmar, y permítame, señor presidente, que acabo, 
que es que a partir del 2025 solo se compren a través 
de la Empresa Municipal de Transportes vehículos cero 
emisiones, y que a partir de 2030 haya en toda la 
ciudad zonas de cero emisiones. 

El Presidente: Muchas gracias. 

Concluido este punto del orden del día, tiene la 
palabra el señor secretario para proceder con el punto 
número 10. 

(Con las intervenciones producidas, la precedente 
iniciativa queda sustanciada). 

Punto 10.- Pregunta n.º 2019/8001376, 
formulada por el concejal don Fernando 
Martínez Vidal, Portavoz del Grupo 
Municipal VOX en la Comisión, interesando 
conocer “cuál es la postura del equipo de 
gobierno en relación al proyecto de 
establecer una Escuela Municipal de 
Jardinería”. 

El Presidente: Muchas gracias. 

Por parte del Grupo Municipal VOX tiene la 
palabra el señor Fernando Martínez Vidal. 

El Concejal del Grupo Municipal VOX, don 
Fernando Martínez Vidal: Muchas gracias. 

En primer lugar, manifestar nuestra 
preocupación porque son las diez menos diez de la 
mañana de un lunes y la izquierda solo ha 
mencionado a VOX en una ocasión. El viernes pasado 
en la Comisión de Cultura el señor Cueto, 
representante de la extrema izquierda en esta 
comisión… 

(Risas). 

…, ya lo había hecho en cinco ocasiones. Con lo 
cual, pues a ver si entrenamos un poquito más.  

En relación con la Escuela Municipal de 
Jardinería, el Gobierno de Ahora Madrid, que presume 
de haber hecho una gestión ecológica tan importante, 
y aprovecho para decir que sí, que desde VOX  
reconocemos la labor de Inés Sabanés, que le 
deseamos todos los éxitos del mundo, que es una 
mujer buena en política; está en las antípodas de lo 
que yo opino que hay que hacer en política, pero que 
ha tenido buena voluntad y ha tenido buenos 
proyectos para Madrid, como, por ejemplo, la 

renaturalización del río Manzanares, que hemos 
seguido apoyando nosotros porque todo aquello que 
sea bueno para Madrid, aunque venga de la extrema 
izquierda, nosotros siempre lo vamos a apoyar.  

El Gobierno de Ahora Madrid anunció en 2015 la 
puesta en marcha de la Escuela Municipal de 
Jardinería, pero durante los cuatro años de Gobierno 
ni la dotó presupuestariamente, si no que me 
desmientan, ni dio ningún paso, dentro de la Mesa del 
Árbol, que se constituyó en su momento, y entonces 
se creó en su día un grupo de trabajo específico 

integrado por representantes de la Escuela de 
Ingenieros Técnicos Forestales, asociaciones 
profesionales, ecologistas y sindicatos. Curioso, una 
mesa sin sindicato es como una manifestación contra 
el cambio climático sin la presencia de Javier Bardem.  

En la última reunión de la Mesa del Árbol, en 
enero de 2017, informó que ya tenía planificada la 
estructura de la nueva escuela, los planes de estudio, 
el profesorado, etcétera. 

Como tampoco parece que sea un proyecto de 
especial interés para el actual equipo del Partido 
Popular con Ciudadanos. Ya que en el presupuesto 

2020 no me parece haber visto ninguna partida 
específica para este proyecto, queremos saber su 
postura al respecto. 

Ustedes han empezado, señor Carabante, su 
mandato en materia verde pavimentando más de 
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3.000 alcorques; señor Carabante, han empezado 
ustedes su mandato en materia verde pavimentando 
más de 3.000 alcorques, le deben ustedes 3.000 
árboles nuevos en las calles a la ciudad de Madrid. 

Conservar los parques, la superficie forestal, los 
árboles de alineación, los viveros municipales y 
acometer los proyectos futuros como el bosque 
metropolitano o la Casa de Campo del norte va a 
requerir de mucho personal y de jardineros bien 

formados y especializados. El Ayuntamiento de Madrid 
históricamente ha dado o dio siempre mucha 
importancia a la formación de este personal, no hay 
más que recordar que Cecilio Rodríguez antes de ser 
nombrado jardinero mayor de Retiro, jardinero mayor 
de la Villa o director del departamento de parques y 
jardines, antes de diseñar La Rosaleda del Retiro o la 
antigua Casa de Fieras o los jardines que hoy llevan su 
nombre, entró en la plantilla municipal como aprendiz 
de jardinero. 

Muchas gracias. 

El Presidente: Muchas gracias.  

Por parte del Equipo de Gobierno tiene la palabra 
el señor Borja Carabante Muntada. 

El Delegado del Área de Gobierno de Medio 
Ambiente y Movilidad y Concejal del Grupo Municipal 
del Partido Popular, don Francisco de Borja 
Carabante Muntada: Muchas gracias, señor 
presidente. 

Señor Martínez Vidal, efectivamente, es un 
compromiso que nosotros no teníamos en el 
programa electoral, era un anuncio del anterior Equipo 
de Gobierno. Como tantos otros, se quedaron en el 
tintero sin poder ejecutar.  

A la hora de valorar la decisión o no de poder 
llevar a cabo esa actuación, la Escuela Municipal de 
Jardinería, lo que tenemos que valorar son cuáles son 
los objetivos que perseguimos, si por un lado dotarnos 
de nuevo personal municipal, de incrementar la 
plantilla, por tanto de los 350 jardineros que ahora 
prestan servicio en Casa de Campo, en Retiro, en 
definitiva, en los parques históricos y los viveros, o si 
por el contrario, lo que pretendemos es llevar a cabo 
mejorar o digamos fomentar la formación continua tan 
necesaria para que esos jardineros mejoren sus 

cualificaciones. Por tanto, una vez que tengamos 
analizado cuál es el objetivo que se persigue a la hora 
de poner en marcha esta Escuela Municipal de 
Jardinería adoptaremos la decisión.  

En todo caso, sí quiero poner de manifiesto en 
relación a las cuestiones que usted decía, 
especialmente en lo que se refiere a las 
infraestructuras verdes, es el compromiso de este 
Equipo de Gobierno. Hace unas semanas a propuesta 
del Equipo Municipal de VOX ya se llevó la iniciativa 
que fue aprobada, creo que por unanimidad si no me 
confundo. 

El Concejal del Grupo Municipal Socialista de 
Madrid, don Alfredo González Gómez: El PSOE se 
abstuvo. 

El Delegado del Área de Gobierno de Medio 
Ambiente y Movilidad y Concejal del Grupo Municipal 

del Partido Popular, don Francisco de Borja 
Carabante Muntada: El PSOE se abstuvo porque eso 
de votar algo de VOX verde igual le complicaba. 

El Concejal del Grupo Municipal VOX, don 
Fernando Martínez Vidal: Al PSOE no le gusta lo 
verde. 

El Delegado del Área de Gobierno de Medio 
Ambiente y Movilidad y Concejal del Grupo Municipal 
del Partido Popular, don Francisco de Borja 

Carabante Muntada: Pero, en definitiva, esa 
iniciativa que yo creo que es un proyecto de 
larguísima, de gran envergadura a largo plazo, que 
proyecta cómo debe ser la ciudad no en el corto o en 
el medio plazo sino en el largo plazo, ya le puedo decir 
que estamos ya trabajando, por ejemplo, en conocer 
cuál es la titularidad de los suelos de toda esa Casa de 
Campo del norte; hay que reconocer que solo una 
parte muy pequeña, en concreto solo 45 ha son de 
titularidad del Ayuntamiento de Madrid. Por tanto, 
vamos a trabajar en identificar a los titulares y a 
proceder a la obtención del suelo para continuar en 

ese proyecto como digo de largo plazo.  

También cuando usted me señalaba la 
pavimentación de los 3.000 alcorques, que no es un 
contrato de este Equipo de Gobierno, sino es un 
contrato que dejó licitado y adjudicado el anterior 
Equipo de Gobierno, nosotros lo que estamos 
haciendo es revisar, por supuesto, las 20.000 
alcorques que están vacíos para que no haya, como 
tantas veces hemos dicho de manera conjunta usted y 
yo en estas comisiones en la pasada legislatura, un 
alcorque sin árbol, y por eso estamos ya trabajando 
para poder llevarlo a cabo.  

Y en ese sentido, debo decirles que esta misma 
semana comienza la campaña ordinaria de plantación 
que va a suponer la plantación de más de 15.000 
árboles a lo largo de las próximas semanas y que, por 
supuesto, el bosque metropolitano, también una 
infraestructura de grandísima envergadura desde el 
punto de vista de la transformación verde y la 
transformación de la realidad de la ciudad para 
Madrid, también está dando ya sus primeros pasos y 
que es un compromiso también no solo de legislatura, 
sino para las próximas legislaturas.  

Y en ese sentido, como digo, manifestarle que 
haremos ese estudio para ver la conveniencia de la 
creación de esa escuela municipal teniendo en cuenta 
que ya existen instrumentos que permiten la 
formación continua de los 350 jardineros y que 
también existe a través de la formación profesional en 
el catálogo nacional de cualificaciones, formación para 
que personas puedan acceder a los puestos de 
jardinería a través de esa formación profesional. 

Muchísimas gracias. 

El Presidente: Muchas gracias.  

Concluido este punto del orden del día tiene la 

palabra el señor secretario para el siguiente punto 
número 11. 

(Con las intervenciones producidas, la precedente 
iniciativa queda sustanciada). 
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Punto 11.- Pregunta n.º 2019/8001377, 
formulada por el concejal don Fernando 
Martínez Vidal, Portavoz del Grupo 
Municipal VOX en la Comisión, dirigida al 
Delegado del Área de Gobierno de Medio 
Ambiente y Movilidad, interesando conocer 
“en qué va a consistir el proyecto de 
mejora en la Plaza Elíptica y los plazos de 
ejecución”, a la vista de la partida que, 

para esta finalidad, contempla el proyecto 
de Presupuestos para 2020. 

El Presidente: Muchas gracias. 

Tiene la palabra el señor Fernando Martínez 
Vidal. 

El Concejal del Grupo Municipal VOX, don 
Fernando Martínez Vidal: Muchas gracias, señor 
presidente. 

Haré una intervención muy breve, puesto que en 
esta pregunta solo nos interesa obtener la información 
que nos pueda dar el Equipo de Gobierno. 

De las 24 estaciones de la red de control de la 

contaminación atmosférica, la de la plaza de 
Fernández Ladreda es la que encabeza en los últimos 
años los índices de polución más importantes de la 
capital. Aunque 2018 fue respecto a ejercicios 
anteriores un año mejor para la contaminación en 
plaza Elíptica, es de toda la ciudad la estación que más 
veces superó el índice de 200 µg de dióxido de 
nitrógeno por metro cúbico, que no debería rebasarse 
más de dieciocho horas al año en ninguna estación 
según la legislación europea. En seis de los nueve 
años del periodo 2010-2018 es la estación que 
registró la mayor concentración de NO2, siendo 

superada en los últimos tres años por la estación de 
Escuelas Aguirre junto al Retiro. También, en 2018 
plaza Elíptica comenzó a analizar por primera vez las 
partículas en suspensión y estos resultaron ser 
también los peores de la ciudad.  

El principal responsable de la acumulación de 
elementos contaminantes es el tráfico rodado. Como 
todos sabemos, erradicar este punto negro es clave 
para el control de la contaminación en Madrid y 
cumplir las exigencias de la Unión Europea. Por eso 
desde VOX animaremos al Gobierno municipal a 

actuar, y en ese empeño que sepan que van a contar 
con todo nuestro apoyo. 

Muchas gracias. 

El Presidente: Muchas gracias. 

Tiene la palabra el señor Borja Carabante 
Muntada. 

El Delegado del Área de Gobierno de Medio 
Ambiente y Movilidad y Concejal del Grupo Municipal 
del Partido Popular, don Francisco de Borja 
Carabante Muntada: Muchas gracias, señor 
presidente. 

Señor Martínez Vidal, efectivamente, es uno de 

los puntos, desde el punto de vista de la 
contaminación, peores de la ciudad de Madrid.  

Usted decía: La estación de plaza Elíptica, de las 
24 estaciones, año 2018 fue la que en mayor número 

de ocasiones superó el valor límite horario. Junto a la 
situada en las Escuelas Aguirre son las dos estaciones 
de medición de calidad del aire peores en el histórico 
de la ciudad de Madrid, que hay que recordar que esa 
directiva del año 2008, que entró en vigor el año 
2010, se ha incumplido de manera sistemática todos y 
cada uno de los años, entre otras cosas, porque 
ambas estaciones han superado, como digo, los 
límites permitidos. Además es uno de los puntos, 

desde el punto de vista del tráfico, de mayor número 
del mismo, en concreto en la zona circulan 128.000 
vehículos al día, que es una cifra muy muy relevante 
en relación al el tráfico de la ciudad de Madrid y, por 
tanto, tiene una consecuencia especial sobre las 
mediciones que en dicha plaza se producen. 

Y como nosotros hemos presentado una 
Estrategia Madrid 360, que no solo se centra en el 
distrito Centro sino que pretende ir más allá, 
especialmente donde hay unos problemas mayores de 
contaminación, una de las iniciativas que pretendemos 
poner en marcha con carácter inmediato es estudiar 

qué medidas se pueden llevar a cabo en ese entorno 
de la plaza Elíptica para que esos niveles, que 
históricamente se han superado todos y cada uno de 
los años, pues dejen de hacerlo lo antes posible para 
mejorar la calidad de vida de los ciudadanos, sobre 
todo la calidad del aire que respiramos.  

Y por eso, en el año 2020 hemos dotado una 
partida de 100.000 € para hacer unos estudios de las 
distintas alternativas; un proyecto que nos permita 
conocer, identificar y modelizar todas las alternativas 
que se pueden llevar a cabo. Y, por tanto, con ese 
presupuesto para el año 2020 licitaremos un contrato 

que, como digo, nos permita modelizar y poder 
predecir, analizar qué alternativas tenemos en plaza 
Elíptica para mejorar la calidad del aire y cómo 
afectaría todo ello a la circulación y a la movilidad. 

Lo que sí le puedo decir es que hay iniciativas ya 
puestas en marcha por parte del Gobierno de la 
Comunidad de Madrid y por parte de la Administración 
general del Estado y del Ayuntamiento que sin 
ninguna duda van a redundar en la mejora de la 
calidad del aire y del tráfico en ese punto en concreto. 

En primer lugar, la ejecución de la línea 11, que 

como saben finaliza ahora mismo en plaza Elíptica y, 
por tanto, se va a ampliar hasta Conde de Casal con 
cuatro nuevas estaciones, que va a suponer una 
alternativa muy importante para todos aquellos 
madrileños que viven al otro lado de la línea 6, de 
plaza Elíptica, para poder dar continuidad y acercarles 
al centro y, por tanto, mejorar la alternativa de 
movilidad y que en ese menú de alternativas de 
movilidad la mejor para ellos sea tomar el metro y no 
coger el coche, y por tanto creo que va a mejorar 
sustancialmente la movilidad en ese punto. 

Pero también, una vez que se ejecuten o se 

inicien los trabajos del Bus-VAO de la A-2, ya se 
constituyó la comisión técnica entre Administración 
general del Estado a través del Ministerio de Fomento, 
Dirección General de Tráfico, así como con la 
Comunidad de Madrid a través del Consorcio Regional 
de Transportes, y con el propio Ayuntamiento, una 
comisión técnica que está evaluando cuáles son los 
siguientes pasos para ejecutar los Bus-VAO. Y 
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nosotros, la posición del Ayuntamiento de Madrid es 
que queremos dar prioridad —finalizo, señor 
presidente— a la ejecución del Bus-VAO en la A-42 
para que, como digo, el fomento, el impulso del 
transporte público sea la mejor alternativa de 
movilidad. 

Y esas son las iniciativas que desde este Equipo 
de Gobierno vamos a poner en marcha con carácter 
inmediato. 

Muchas gracias. 

El Presidente: Muchas gracias. 

Damos, entonces, si no desea hacer uso de su 
segundo turno el señor Fernando Martínez Vidal… 

(El señor Martínez Vidal confirma que no desea hacer 
uso de la palabra). 

 No haciendo uso de ese turno, damos por 
concluido este punto del orden del día y tiene la 
palabra el señor secretario para proceder al punto 
número 12. 

(Con las intervenciones producidas, la precedente 
iniciativa queda sustanciada). 

Punto 12.- Pregunta n.º 2019/8001378, 
formulada por el concejal don Fernando 
Martínez Vidal, Portavoz del Grupo 
Municipal VOX en la Comisión, dirigida al 
Delegado del Área de Gobierno de Medio 
Ambiente y Movilidad, interesando conocer 
“cuántas calderas de carbón y gasoil 
funcionan actualmente en la ciudad, cómo 
tienen previsto erradicarlas y en qué 
plazo”. 

El Presidente: Muchas gracias. 

Tiene la palabra el señor Fernando Martínez 

Vidal. 

El Concejal del Grupo Municipal VOX, don 
Fernando Martínez Vidal: Bien, también muy 
brevemente, como en la pregunta anterior, puesto 
que queremos información. 

Uno de los puntos del acuerdo de investidura 
que firmó VOX con el PP, concretamente el número 
64, obliga al Equipo de Gobierno a terminar en este 
mandato con la totalidad de las calderas de carbón y 
gasoil que funcionan en la ciudad, compromiso que 
también tiene el Partido Popular en su programa 

electoral. 

Según datos del propio Ayuntamiento del año 
2015, todavía hay en Madrid 656 calderas de carbón y 
4.886 de gasoil. A finales de 2019 el número es el 
mismo, cuatro años después, porque en su paso por 
el Gobierno municipal Ahora Madrid, en colaboración 
con Partido Socialista Obrero Español —le devuelvo así 
el detalle que ha tenido él de nombrar a VOX antes—, 
no fueron capaces de sustituir ninguna, 
absolutamente ninguna de estas calderas. Mucho 
hablar de los objetivos de la Unión Europea, mucho 
participar en las cumbres climáticas mundiales y 

hablar de la preocupación por la salud de los 

madrileños, pero cuando hay que gestionar, gestión 
cero. 

Nos gustaría saber si cree el Equipo de Gobierno 
que en estos cuatro años es posible cumplir este 
compromiso, si la partida que han previsto para 2020 
creen que es suficiente para iniciar esa renovación y 
qué líneas de ayuda van a tener las comunidades de 
vecinos y los madrileños para poder asumir el coste de 
la sustitución de estas calderas, que todavía son muy 

contaminantes. 

Muchas gracias. 

El Presidente: Muchas gracias. 

Tiene la palabra el señor Borja Carabante 
Muntada. 

El Delegado del Área de Gobierno de Medio 
Ambiente y Movilidad y Concejal del Grupo Municipal 
del Partido Popular, don Francisco de Borja 
Carabante Muntada: Muchas gracias, señor 
presidente. 

Efectivamente, señor Martínez Vidal, unos de los 
puntos, en concreto el punto 64 del acuerdo de 

investidura firmado por VOX y el Partido Popular 
decide impulsar líneas de ayuda para la sustitución de 
las calderas de carbón y gasoil, así como incentivos 
para la renovación de vehículos antiguos por los 
vehículos no contaminantes. Y en ese sentido, no solo 
porque este acuerdo nos obliga sino porque, además, 
era un compromiso electoral, vamos a poner en 
marcha ya las líneas, lo antes posible, ya a partir de 
los presupuestos del 2020, donde vienen 
contempladas las partidas necesarias, la convocatoria 
de ayudas para la renovación de las calderas de 
carbón y de gasoil, así como para la renovación de los 

vehículos, de turismos, carga y descarga, taxis, 
autobuses y distribución urbana de mercancías. 

La dotación presupuestaria es la que 
comprometimos en nuestro programa electoral, en 
concreto 50 millones de euros para la renovación de 
los vehículos y 12 millones para la renovación de las 
calderas de gasoil y carbón. 

Nuestra Estrategia Madrid 360 es una pieza 
importante. Dos líneas de política de renovación:  

En primer lugar, porque creemos que es 
absolutamente fundamental. Teniendo en cuenta la 

gran cantidad de emisiones que supone el vehículo, en 
torno al 40 %, tenemos que proceder a renovar ese 
parque tan envejecido en la ciudad de Madrid. 

 Y, por otro lado, creemos que es necesario no 
solo trabajar, como ha trabajado el anterior Equipo de 
Gobierno en la restricción del tráfico, sino muy 
especialmente en buscar todas las fuentes, en 
combatir todas las fuentes de emisiones, como son las 
calderas de carbón y gasoil. 

A la pregunta que usted me decía de cuántas 
exactamente de carbón y de gasoil en la ciudad de 
Madrid, corresponde, como es lógico, a la Dirección 

General de Minas a través del real decreto que 
gestiona, que le atribuye las competencias, en 
concreto la de instalación e inspección, determinar el 
número exacto de las calderas que hay en la ciudad 
de Madrid. La estimación que tiene el Ayuntamiento es 
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que quedan en torno a 250 calderas de carbón y unas 
4.500 calderas de gasoil, aunque vamos a pedir los 
datos exactos, por supuesto, a la Dirección General de 
Minas. En todo caso, nos hemos comprometido en esa 
Estrategia Madrid 360 a un plan carbón cero para que 
el 1 de enero de 2022 no quede ni una sola de las 
aproximadamente 250 calderas de carbón, y nos 
hemos comprometido, asimismo, en los próximos 
ocho años a reducir al 50 % las 4.500 calderas 

existentes de gasoil y, por tanto, reducir en torno a 
2.250 en los próximos ocho años. 

Somos conscientes de que se trata de un 
objetivo ambicioso en cuanto a la capacidad de 
recursos propios de la Administración, a la 
organización que va a suponer eso por parte del área 
para poder dar satisfacción a los ciudadanos que 
soliciten dicha convocatoria, y también del esfuerzo 
tan importante que hay que hacer en materia de 
presupuestos; pero creemos que es absolutamente 
esencial porque con esta medida, junto con las 
medidas que pondremos en marcha en esa Estrategia 

Madrid 360, creemos que vamos a poder cumplir por 
primera vez la directiva europea que regula los límites 
máximos de dióxido de nitrógeno en la ciudad. 

Muchas gracias. 

(El señor Martínez Vidal declina hacer uso de la 
palabra). 

El Presidente: El señor Fernando Martínez Vidal 
no va a hacer uso de su segundo turno, por lo tanto 
damos por concluido este punto del orden del día y 
tiene la palabra el señor secretario para proceder con 
el siguiente. 

(Con las intervenciones producidas, la precedente 

iniciativa queda sustanciada). 

Punto 13.- Pregunta n.º 2019/8001379, 
formulada por la concejala doña Esther 
Gómez Morante, Portavoz Adjunta del 
Grupo Municipal Más Madrid en la 
Comisión, interesando conocer “cuáles son 
las causas del apagón informativo sobre 
los datos de movilidad por parte del Área 
de Gobierno de Medio Ambiente y 
Movilidad”. 

El Presidente: Muchas gracias. 

Por parte del Grupo Municipal Más Madrid tiene 
la palabra la señora Esther Gómez Morante. 

La Concejala del Grupo Municipal Más Madrid, 
doña Esther Gómez Morante: Gracias, presidente. 

Se da por formulada la pregunta. 

El Presidente: Muchas gracias. 

Por parte del Equipo de Gobierno tiene la palabra 
el señor Borja Carabante Muntada. 

El Delegado del Área de Gobierno de Medio 
Ambiente y Movilidad y Concejal del Grupo Municipal 
del Partido Popular, don Francisco de Borja 
Carabante Muntada: Muchas gracias, señor 

presidente. 

Señora Gómez, no ha habido ningún apagón 
informativo y, de hecho, hemos aquí conocido los 
datos, antes el señor González hablaba del incremento 
del 5 % del tráfico. Por tanto, no ha habido ningún 
apagón informativo. 

El Presidente: Muchas gracias. 

 Tiene la palabra la señora Esther Gómez 
Morante. 

La Concejala del Grupo Municipal Más Madrid, 

doña Esther Gómez Morante: Muchas gracias de 
nuevo, señor presidente. 

Señor Carabante, desde que este Gobierno, el 
Gobierno del Partido Popular y Ciudadanos apoyado 
por VOX, tomó posesión ha habido un importante a 
nuestro juicio apagón informativo en muchos temas, 
pero especialmente sangrante ha sido en el caso del 
tráfico y de la movilidad, y todo ello a nuestro modo 
de ver ha sido con fines políticos y ahora explicaremos 
por qué. 

La cosa, en cualquier caso, no sería tan grave si 
ustedes, además, no hubieran estado haciendo 

declaraciones en base a unos números, a unos datos 
que ni siquiera publicaban. 

Por ejemplo, han llegado a afirmar que el mes 
de más tráfico de Madrid ha sido marzo —quizá solo 
porque gobernara Manuela Carmena— y el de menos 
octubre, cosa que ya veremos cuando ustedes tengan 
a bien publicar los datos del informe.  

Cuando ustedes estaban en la Oposición el 
problema de Madrid Central era que iba a vaciar el 
centro, que no iba a ir gente a comprar, que los 
negocios se iban a arruinar, etcétera, etcétera. Ahora 
que ustedes gobiernan no hacen más que cambiar el 

tercio e incluso sacan, como ha hecho el señor alcalde, 
pecho de estar llevando adelante Madrid Central. 

Usted, señor Carabante, en declaraciones 
públicas a raíz de la suspensión de la moratoria afirmó 
que el tribunal no había tenido en cuenta la reducción 
de tráfico que la propia moratoria había supuesto. El 
alcalde, señor Almeida,  el 30 de noviembre de 2019 
lo que dijo era que en realidad Madrid Central no había 
reducido el tráfico, y todo esto lo decían ustedes 
mientras le sustraían a la ciudadanía los datos que 
podían refutar lo que ustedes estaban diciendo. No es 

hasta el 3 de diciembre cuando ustedes publican datos 
correspondientes a los meses de julio y agosto. Por 
cierto, le recuerdo que no están publicados ni los de 
septiembre ni los de octubre ni los de noviembre. 

 Observando el informe del propio Ayuntamiento 
se puede comprobar que el tráfico aumentó en Madrid 
Central en los meses de julio y agosto, especialmente 
julio comparado con junio, cosa que es bastante 
inusual, recordemos que son meses de verano. 
Seguramente si los informes hubieran estado 
publicados en su momento usted no hubiera hecho las 
declaraciones que hizo frente al posicionamiento de 

suspensión de la moratoria del tribunal, en la que 
usted afirmaba que la moratoria había supuesto una 
reducción del tráfico. Pues bien, con los informes de 
julio, que sí que han publicado, esa afirmación es clara 
que no es correcta. 
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Pero no solo ocultan información, cuando la 
publican también la cambian. Cambiaron un gráfico de 
evolución del promedio interanual del tráfico. Por otro 
lado, no sabemos muy bien qué quieren demostrar 
con los nuevos gráficos porque, en realidad, si 
echamos los cálculos del propio informe sale que la 
moratoria fue un efecto llamada de los coches en toda 
regla. 

En conclusión, porque que sepamos todavía está 

en vigor Madrid Central, podemos decir lo siguiente: 
Que Madrid Central sí ha servido para reducir el 
tráfico, tanto en su ámbito de actuación como en el 
conjunto de la ciudad. Segundo, que la moratoria de 
julio hizo crecer el tráfico respecto al mes anterior, a 
junio. Tercero, que tampoco se redujo la velocidad 
hasta, precisamente, la entrada en vigor de la 
moratoria y el efecto llamada que ustedes causaron.  

Usted dice que Madrid Central está presente… 

El Presidente: Tiene que ir concluyendo, por 
favor. 

La Concejala del Grupo Municipal Más Madrid, 

doña Esther Gómez Morante: … y que hay datos 
que ya dicen que aumentó en octubre el tráfico, lo que 
ustedes están creando es una confusión y un caos 
anunciando una estrategia que no han puesto todavía 
en vigor y que lleva consigo un periodo muchísimo 
más largo de control que lo que están haciendo es liar 
a la población. 

El Presidente: Concluya, por favor. 

La Concejala del Grupo Municipal Más Madrid, 
doña Esther Gómez Morante: Y ya concluyo. 

Los tiempos de la EMT han aumentado desde 
entonces. Se ha roto una tendencia positiva desde 

hace meses en la regularidad, que está empeorando.  

Los ciudadanos y la Unión Europea, señor 
Carabante, no van a pasar por estas manipulaciones 
en los datos, y lo que les pedimos es trasparencia y 
rigor. 

El Presidente: Muchas gracias. 

Tiene la palabra el señor Borja Carabante 
Muntada. 

El Delegado del Área de Gobierno de Medio 
Ambiente y Movilidad y Concejal del Grupo Municipal 
del Partido Popular, don Francisco de Borja 

Carabante Muntada: Muchas gracias, presidente. 

Señora Gómez, no se puede decir lo mismo y lo 
contrario. Es decir, si hace unas semanas la 
contaminación bajaba, ustedes decían que era gracias 
a que Madrid Central estaba en vigor; ahora que 
según ustedes sube el tráfico, dicen que es que sube 
porque Madrid Central lo hemos desmantelado y 
hemos llevado a cabo una política de 
desmantelamiento de Madrid Central. 

Por tanto, lo mismo y lo contrario es 
absolutamente imposible, solo es posible en el 
discurso manipulador que normalmente tiene la 

izquierda.  

Pero en todo caso, usted lo decía: Madrid Central 
sigue en vigor, y por eso decimos que es un absoluto 

fracaso porque supone un incremento del 5 % del 
tráfico en la ciudad de Madrid. Pero es sorprendente 
que me hable de apagón informativo cuando usted 
tiene delante todos los datos y aquí hemos podido 
demostrar que usted maneja los datos y, por tanto, 
¿dónde está el apagón informativo? 

Pero mire, ¿nosotros qué es lo que hemos 
hecho?  

Primero, fomentar el uso del transporte público. 

Mire, nada más llegar la primera decisión que adoptó 
este Equipo de Gobierno fue incrementar un 10 % la 
capacidad de las líneas de EMT que iban al centro de 
Madrid. 

La segunda decisión: informar mejor a los 
ciudadanos, y por eso usted ya puede entrar a Madrid 
Central conociendo cuáles son las plazas disponibles 
de aparcamiento, que lo que pasaba antes es que un 
ciudadano que quería entrar al centro de Madrid en su 
vehículo desconocía absolutamente el número de 
plazas disponibles que había en el distrito Centro, y 
por tanto hemos mejorado la información. Y la vamos 

a continuar mejorando, ¿sabe por qué? Porque uno de 
los fracasos más importantes del Plan A del anterior 
Equipo de Gobierno fue la falta de información, y por 
eso ahora vamos a remitir 42.000 cartas a todos los 
titulares de los vehículos A, que a partir del 1 de enero 
van a dejar de poder aparcar en la zona SER, y vamos 
a llevar a cabo una campaña informativa para que 
todo el mundo conozca por qué, cómo y cuándo se le 
va a sancionar si incumple la Ordenanza de Movilidad 
Sostenible, cuestión que, por cierto, reitero, no se 
producía con anterioridad porque ustedes dejaron de 
cumplir la Ordenanza de Movilidad Sostenible. 

Pero mire, le reitero el dato: 142.582 es la cifra 
más alta de accesos a Madrid Central y se produjo en 
marzo, y por eso cuando la Fiscalía nos solicite dicha 
información, que insisto todavía no he conocido dicho 
informe porque no me ha sido remitido, daremos la 
evolución de accesos a Madrid Central y pondremos 
en conocimiento de la Fiscalía, por supuesto, que el 
mayor número de accesos a Madrid Central se produjo 
con 142.582, ¡oh, casualidad!, cuando la decisión del 
anterior Equipo de Gobierno fue no sancionar, no 
multar y por tanto incumplir de manera flagrante la 

Ordenanza de Movilidad Sostenible.  

(Observaciones). 

No me digan que no, porque hubo una decisión 
política de no sancionar a los vehículos, hubo una 
decisión política de no cumplir la Ordenanza de 
Movilidad Sostenible, y por tanto nosotros vamos a 
dar traslado también de dicha información por si es 
relevante de cara a identificar los motivos del 
incremento, modificaciones del tráfico.  

En todo caso, ya hay que trascender Madrid 
Central. Estamos trabajando en una estrategia, señora 
Gómez, absolutamente global; estamos trabajando no 

solo en el distrito Centro sino en los veintiún distritos 
y, por tanto, vamos a poner en marcha, como digo, 
esa estrategia que va a ser más global, más eficaz y 
más eficiente en la lucha contra la contaminación. 

El Presidente: Muchas gracias. 
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Concluido este punto del orden del día, tiene la 
palabra el señor secretario para proceder con el punto 
número 14. 

El Secretario General: Muchas gracias, señor 
presidente. 

(Con las intervenciones producidas, la precedente 
iniciativa queda sustanciada). 

Punto 14.- Pregunta n.º 2019/8001380, 
formulada por la concejala doña Esther 

Gómez Morante, Portavoz Adjunta del 
Grupo Municipal Más Madrid en la 
Comisión, interesando conocer “qué 
previsiones tiene el equipo de gobierno 
municipal con respecto al Plan de 
Infraestructuras Verdes y Biodiversidad”. 

El Presidente: Muchas gracias. 

Por parte del Grupo Municipal Más Madrid tiene 
la palabra la señora Carolina Pulido. 

La Concejala del Grupo Municipal Más Madrid, 
doña Carolina Pulido Castro: Muchas gracias, señor 
presidente. 

Doy por formulada la pregunta. 

El Presidente: Muchas gracias. 

Tiene la palabra, entonces, el señor Borja 
Carabante Muntada. 

El Delegado del Área de Gobierno de Medio 
Ambiente y Movilidad y Concejal del Grupo Municipal 
del Partido Popular, don Francisco de Borja 
Carabante Muntada: Muchas gracias, señor 
presidente. 

Señora Pulido, sí vamos a continuar con aquellos 
planes, tanto de Infraestructuras Verdes y 
Biodiversidad, que contribuyan a mejorar la calidad de 

vida de los ciudadanos y, por tanto, a trabajar en ese 
objetivo global de cuidado del medio ambiente y la 
biodiversidad en nuestra ciudad y, por tanto, 
impulsaremos todas aquellas infraestructuras verdes 
contempladas en dicho plan. 

El Presidente: Muchas gracias. 

Tiene la palabra doña Carolina Pulido. 

La Concejala del Grupo Municipal Más Madrid, 
doña Carolina Pulido Castro: Muchas gracias por la 
respuesta, pero yo la verdad es que después de seis 
meses de Gobierno veo mucho marketing pero pocas 

acciones.  

Usted dice que parece que nos da como envidia 
que lideren el cambio climático, yo le digo que a mis 
pulmones no les da ninguna envidia, yo encantada de 
que ustedes lideren el cambio climático pero de 
verdad, con menos fotos y con más acciones. Y le digo 
que no lo vemos porque, desde luego, no aparece por 
ejemplo la nueva Campaña de Plantaciones, donde se 
da el número de árboles por distrito como si fuera una 
lotería, ¿pero dónde está el plan? No aparece, 
evidentemente, en los presupuestos, hay como 
100.000 € en un plan integral de arbolado pero no 

tenemos explicación de qué es lo que pasa con eso. 

¿Está realmente integrado en un plan? Desde luego, 
no lo vemos; ni aparecen los anuncios del bosque 
urbano, que no tiene por qué pero creemos que 
deberíamos de conocer y toda la ciudadanía, los 
criterios técnicos para que sepamos que está 
integrado en el plan.  

Y nos preocupa porque necesitamos un plan de 
infraestructuras verdes que además esté alineado con 
la lucha contra el cambio climático, y eso requiere un 

trabajo y requiere una estructura, trabajo que ya 
hicimos porque este plan lleva aprobado desde el año 
2018 y, evidentemente, es una estrategia y una 
herramienta integral, que además fue resultado de un 
consenso tanto técnico como ciudadano y fue un 
trabajo bastante extenso, con directrices en 
infraestructura y con directrices en biodiversidad y en 
reequilibrio que tan buenos resultados han dado —que 
hay comisiones holandesas que de hecho vienen a ver 
cómo hemos renaturalizado el Manzanares—, con 
acciones concretas que esperemos que ustedes 
pongan en marcha, pero insisto, para eso hay que 

dotarlo de presupuesto y de estructura, como la Red 
Arce, por ejemplo; con acciones de reequilibrio 
territorial y de reequilibrio dotacional; con acciones de 
renaturalización y, sobre todo, con participación y 
corresponsabilidad, porque cuando las vecinas y 
vecinos participan de estos procesos se sienten 
corresponsables y eso hace que sea mucho más 
sostenible. Y desde luego, fruto de un proceso 
participativo, que ya sé que a ustedes esas cosas les 
dan alergia, no vaya a ser que los ciudadanos vayan a 
decir algo sensato, ¿no? 

Pero mire, además hay otras cosas que nos 

preocupan: no sabemos si se está descuidando la 
gestión de riesgo. Pregunto: ¿Se están realizando 
inspecciones del arbolado?, porque sabemos los 
riesgos que conlleva. ¿Se evalúa el arbolado en riesgo, 
por cierto? 

Vale. El plan ya está aprobado, pero 
evidentemente necesitan desarrollar herramientas 
diseñadas en este plan, como los planes de distrito, 
como el Plan Director del Arbolado, como el Protocolo 
de Gestión de Alcorques. Y a nosotros, como nos 
preocupa, hemos metido enmiendas en el 

presupuesto que espero escuchen; una de ellas es 
dotar para poder separar las zonas verdes de limpieza 
en los nuevos contratos, el Plan Director de Zonas 
Verdes, la Red Arce, la Mesa del Árbol, que ya es hora 
de convocarla, creo que ya es tiempo de convocar. 
Porque mire, más árboles no compensan más coches. 
Los árboles son sumideros de carbono, pero sabe 
usted que tienen un límite y que, desde luego, no son 
la panacea, entonces hay que ser coherentes y reducir 
emisiones, no solamente plantar árboles. 

Yo que ustedes tomaría el ejemplo del 
Ayuntamiento de Vitoria y su anillo verde, que lleva 

más de treinta años, y han pasado durante estos 
treinta años muchos gobiernos de muchos colores y 
sin embargo siguen manteniéndolo porque es 
importante. Déjense, de verdad, de revanchismo y de 
deshacer todo lo que se ha hecho en la legislatura 
anterior, que a mis pulmones no les importa quién 
lidere el cambio climático, les importa y les preocupa 
el cambio climático. 
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Gracias. 

El Presidente: Muchas gracias.  

Tiene la palabra el señor Borja Carbante 
Muntada.  

El Delegado del Área de Gobierno de Medio 
Ambiente y Movilidad y Concejal del Grupo Municipal 
del Partido Popular, don Francisco de Borja 
Carabante Muntada: Muchas gracias, señor 
presidente.  

Menos mal, señora Pulido, que le he dicho que 
vamos a continuar el plan porque si no, no sé qué 
hubiera dicho.  

La Concejala del Grupo Municipal Más Madrid, 
doña Carolina Pulido Castro: ¿Dónde está? 

El Delegado del Área de Gobierno de Medio 
Ambiente y Movilidad y Concejal del Grupo Municipal 
del Partido Popular, don Francisco de Borja 
Carabante Muntada: O sea, me habla usted de 
desmantelar el plan anterior cuando le he dicho que lo 
vamos a mantener; me habla usted de revanchismo 
cuando he dicho que lo vamos a mantener. En fin, hay 

que venir preparada a la comisión para lo que a uno le 
respondan porque, fíjese, menuda intervención ha 
hecho después de que yo dijera, como digo, que lo 
vamos hacer y lo vamos a impulsar.  

La Concejala del Grupo Municipal Más Madrid, 
doña Carolina Pulido Castro: ¿Dónde está? 

El Delegado del Área de Gobierno de Medio 
Ambiente y Movilidad y Concejal del Grupo Municipal 
del Partido Popular, don Francisco de Borja 
Carabante Muntada: ¿Dónde está? Mire usted, 
llevamos seis meses. 

Es buena apreciación la que me hace de dónde 

está el presupuesto porque, fíjese, deben conocer 
todos ustedes que, efectivamente, este Plan de 
Infraestructuras y Biodiversidad se aprobó el 13 de 
diciembre de 2018 sin un solo recurso y sin dotación 
presupuestaria. Y a mí, lo que me hubiera gustado, es 
que usted hubiera preguntado a la anterior 
responsable y anterior alcaldesa que cómo aprueba un 
plan de infraestructuras y biodiversidad sin recursos, 
sin plan y sin presupuesto. Yo me hago la misma 
pregunta. Pero en todo caso, yo creo que es 
absolutamente irrelevante, de verdad, ya se lo digo, 

su contestación puesto que he dicho que vamos a 
mantenerlo y, si es posible, lo vamos a impulsar. 

Me habla usted de que la lucha contra la 
contaminación no se basa en coches y en arbolitos del 
bosque metropolitano, y yo le digo que la lucha contra 
la contaminación y cambio climático se basan en 
medidas de adaptación y de mitigación, y la mitigación 
se basa en la reducción de las emisiones, por supuesto 
también en luchar contra el tráfico, y por eso, insisto, 
que nosotros vamos a luchar contra los coches más 
contaminantes, a partir del 1 de enero, reitero, esa 
campaña de comunicación que vamos a hacer para 

que no se pueda aparcar en los SER y, por tanto, 
reducir la circulación de los coches más 
contaminantes; vamos a renovar la flota, porque no 
estamos contra los coches, estamos contra los coches 
contaminantes, pero también vamos a llevar a cabo 

medidas de adaptación como el bosque metropolitano, 
la Casa de Campo del norte o la plantación tan 
numerosa de arbolados. Porque que Madrid sea hoy la 
ciudad con más árboles por habitante o por metro 
cuadrado del mundo no es gracias al anterior Equipo 
de Gobierno sino gracias a las políticas en materia de 
infraestructuras verdes y de medio ambiente que 
aplicó durante veintitantos o treinta años el Partido 
Popular en esta ciudad de Madrid. 

Por tanto, le reitero a pesar, digo, de la 
discrepancia solo en la contestación que usted me ha 
planteado, le reitero la voluntad de este Equipo de 
Gobierno por impulsar ese plan de infraestructuras 
verdes y biodiversidad en una clara manifestación del 
compromiso y de la vocación de este Equipo de 
Gobierno por mejorar la calidad del aire y las 
infraestructuras verdes en la ciudad. 

El Presidente: Muchas gracias.  

Concluido este punto del orden del día, tiene la 
palabra el señor secretario para proceder con el punto 
número 15.  

El Secretario General: Muchas gracias, señor 
presidente. 

(Con las intervenciones producidas, la precedente 
iniciativa queda sustanciada). 

Punto 15.- Pregunta n.º 2019/8001381, 
formulada por el concejal don Alfredo 
González Gómez, Portavoz del Grupo 
Municipal Socialista de Madrid en la 
Comisión, interesando conocer si “tiene 
intención el equipo de gobierno de dialogar 
con los representantes de los trabajadores 
de la EMT sobre las demandas que estos 

han planteado en defensa de la calidad del 
servicio de transporte público prestado por 
esta empresa municipal” y, en particular, si 
“piensa dar contestación a su propuesta 
sobre contrataciones presentada por 
escrito al Ayuntamiento y a la Dirección 
Gerencia de la EMT el pasado 15 de 
noviembre”. 

El Presidente: Muchas gracias.  

Tiene la palabra el señor Alfredo Fernández 
Gómez.  

El Concejal del Grupo Municipal Socialista de 
Madrid, don Alfredo González Gómez: Se da por 
formulada la pregunta.  

Gracias.  

El Presidente: Muchas gracias.  

Entonces pasamos la palabra al señor Borja 
Carabante Muntada, por favor. 

El Delegado del Área de Gobierno de Medio 
Ambiente y Movilidad y Concejal del Grupo Municipal 
del Partido Popular, don Francisco de Borja 
Carabante Muntada: Muchas gracias, señor 
presidente. 

Sí tenemos intención de dialogar. Esa ha sido la 
intención y la vocación de este Equipo de Gobierno 
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desde que llegamos al Ayuntamiento de Madrid, lo 
que pasa es que no se podía hacer en un entorno de 
coacción a través de las amenazas, perdón,  a través 
de las huelgas, y por eso, una vez que se ha procedido 
no a la desconvocatoria pero sí al anuncio de no 
convocar más huelgas, le puedo decir que hoy mismo 
me pondré en contacto con el comité de empresa para 
poder mantener en el día de mañana la primera de las 
reuniones una vez, como digo, se ha solventado y 

solucionado o han superado el conflicto que estaban 
llevando a cabo con concentraciones, huelgas y 
manifestaciones. 

El Presidente: Muchas gracias. 

Tiene la palabra el señor Alfredo González 
Gómez. 

El Concejal del Grupo Municipal Socialista de 
Madrid, don Alfredo González Gómez: Muchas 
gracias, señor presidente. 

Señor Carabante, nos alegramos. ¡Cómo no nos 
vamos a alegrar de que por fin hayan decidido 
sentarse a negociar con los representantes de los 

trabajadores! Han tardado seis meses en decidir 
hablar con los trabajadores de la EMT. Su actitud ha 
hecho que hayamos tenido que sufrir un conflicto 
laboral que han pagado todos los madrileños. Nunca 
es tarde; nos alegramos de la rectificación. 

 Pero vamos a pasar al siguiente nivel. ¿De qué 
van a hablar ustedes en las reuniones? Van a hablar 
del escrito que los sindicatos le enviaron a usted y al 
director gerente de la Empresa Municipal de 
Transportes con una serie de reivindicaciones. Son 
reivindicaciones razonables, entre ellas aprobar un 
calendario de contrataciones para mejorar la calidad 

del servicio para atender los 2,6 millones de 
kilómetros que los autobuses de la EMT van a hacer el 
año que viene según ustedes han comunicado al 
consorcio y a una serie de compromisos en relación 
con la promoción interna de los trabajadores. Lo que 
ustedes ya no van a poder cumplir es una de las 
peticiones que consistía en que la EMT prestara el 
servicio de Naviluz, porque ustedes decidieron 
arrebatárselo a la EMT y regalárselo a dos empresas 
privadas. Pero son peticiones concretas y razonables. 

Lo que a mí me gustaría, señor Carabante, es 

que usted no se sentara en esa mesa de negociación 
con falsedades; falsedades como cuando ustedes 
dicen que ya han comprometido 253 conductores para 
el año 2020, porque es una cifra que no está 
comprometida, no hay un compromiso formal, es falso 
que sea un compromiso, está en el presupuesto de la 
EMT que, como usted bien sabe, es un presupuesto 
estimativo, estimativo. Y le voy a dar un ejemplo de 
ese presupuesto estimativo.  

Ustedes en el presupuesto de la EMT dicen que 
van a tener en el año 2020 nueve personas en 
puestos directivos cuando ustedes hace un mes y 

medio aprobaron cuatro nuevos puestos directivos y 
ya suman catorce. Es decir, son catorce puestos 
directivos y ustedes en el presupuesto pintan 
únicamente nueve. ¿Cómo nos vamos a creer el 
compromiso de conductores si ustedes mienten en 
algo tan evidente y tan sencillo como el personal 
directivo de la EMT? 

Señor Carabante, les pedimos que vayan a esa 
negociación sin falsear los puntos de partida. Acudan 
desprovistos de prejuicios; atiendan a las necesidades 
de la empresa, a las necesidades de los usuarios de 
autobuses; piensen en el servicio público y no en 
interés político. Yo sé que decirle esto es como decirle 
que dejen de comportarse como el Partido Popular, 
porque ustedes tienen una manera muy particular de 
entender los derechos de los trabajadores. Ustedes 

son depositarios de una larga tradición en su partido 
de descalificar a los trabajadores y de vulnerar sus 
derechos; herederos del señor Aznar, que en el año 
2002 fue el primero en calificar un conflicto laboral 
como huelga política, el problema es que su decretazo 
fue declarado inconstitucional años después; o 
herederos de Esperanza Aguirre, que dijo que había 
que prohibir las huelgas generales. Así que, señor 
Carabante, entenderá que con estos antecedentes 
nosotros no seamos muy optimistas sobre el proceso 
de negociación que va a comenzar, pero pese a ello yo 
le voy a dar el voto de confianza de mi grupo político 

pero le aviso que solo es un préstamo temporal, que 
está condicionado a que nos demuestren que 
entienden el problema de falta de conductores en la 
EMT y que están dispuestos a solucionarlo de la mano 
de los representantes de los trabajadores. 

El Presidente: Tiene que concluir, por favor. 

El Concejal del Grupo Municipal Socialista de 
Madrid, don Alfredo González Gómez: En cualquier 
caso, señor Carabante, le avisamos que seguiremos el 
proceso muy de cerca y atentamente. 

Muchas gracias. 

El Presidente: Muchas gracias. 

Tiene la palabra el señor Borja Carabante. 

El Delegado del Área de Gobierno de Medio 
Ambiente y Movilidad y Concejal del Grupo Municipal 
del Partido Popular, don Francisco de Borja 
Carabante Muntada: Muchas gracias. 

Yo reitero la voluntad de diálogo, acuerdo y 
comunicación con los representantes sindicales desde 
el minuto cero, lo dijimos siempre, ahora bien no 
estábamos dispuestos a sentarnos con quien nos 
estaba amenazando, con quien se estaba 
concentrando y con quien estaba haciendo huelgas, 

porque ese no es el mejor escenario para llegar a 
acuerdos. Por tanto, una vez que se supera esa 
posición, una vez que deciden no hacer más 
huelgas…, huelga —y reitero por mucho que a usted le 
moleste— absolutamente política, pero absolutamente 
política, de hecho solo hay que ver la manipulación 
permanente que han estado haciendo los partidos de 
la izquierda en este Ayuntamiento en relación con la 
misma, porque no hay ningún conflicto laboral, no 
conozco ninguna petición, ninguna petición que tenga 
que ver con los derechos laborales ni con las 
condiciones laborales de los trabajadores de la EMT y, 

por tanto, no hay un conflicto laboral, era un conflicto 
absolutamente político, y si quiere hacemos el repaso. 

Primero, el motivo era la paralización de los 
trabajadores. El Ayuntamiento de Madrid compromete 
90 nuevos trabajadores, que ya, por cierto, están 
incorporados en la empresa. Entonces pasamos a 
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decir que es que queremos privatizar la EMT después 
de proclamar solemnemente que no vamos a 
privatizar la EMT, porque la EMT va a seguir siendo, 
mientras esté este Equipo de Gobierno, cien por cien 
pública; lo que dicen es que no nos creen, y ahí, claro, 
ante la decisión de no creer a quien hace esa 
manifestación pues difícilmente uno puede dialogar o 
comprometerse a algo. Pero luego descubrimos en la 
pasada manifestación del día 13 que es que ahora se 

manifestaban por el medio ambiente, también un gran 
conflicto laboral el medio ambiente en relación a la 
Empresa Municipal; eso decía la pancarta de los 
trabajadores y de los sindicatos de la EMT. Yo me 
alegro, de verdad, de que los sindicatos de la EMT 
hayan decidido hacer política sindical y no política en 
este Ayuntamiento y, por tanto, la voluntad de este 
Ayuntamiento para llegar a un acuerdo. 

A usted le parece poco compromiso que los 253, 
incremento neto de conductores, aparezcan en el 
presupuesto, pero es que, oiga, yo ya no conozco 
ninguna otra manera por el que una Administración se 

pueda comprometer, porque si no está…  

(Observaciones del señor González Gómez). 

Bueno, ¿valdrá más lo que aparezca en el 
presupuesto que la palabra de cualquiera?, porque 
claro, si ahora lo que cuentan son las palabras de los 
sindicalistas o mis propias palabras más que los 
presupuestos, pues en fin, esto ya sí que es 
absolutamente disparatado. 

Le insisto, nosotros ya hemos incorporado 90 
personas, hemos comprometido el incremento de 253 
para el año que viene, lo que supone contrataciones 
de más de 400 personas en la EMT, y vamos a 

contratar a todos y cada uno de los conductores que 
hagan falta para prestar el mejor servicio a los 
ciudadanos y que, por tanto, podemos poner también 
en marcha con carácter inmediato a lo largo del 
primer trimestre esa línea absolutamente innovadora, 
la línea 0, que va a suponer un cambio sustancial en 
cuanto a la prestación del servicio de transporte 
público en superficie en la ciudad de Madrid  y que va 
a ser un hito histórico… 

El Presidente: Concluya, por favor. 

El Delegado del Área de Gobierno de Medio 

Ambiente y Movilidad y Concejal del Grupo Municipal 
del Partido Popular, don Francisco de Borja 
Carabante Muntada: … porque será la primera línea 
cero emisiones y será absolutamente gratuito para los 
usuarios, de tal manera que pondrá de manifiesto el 
impulso que queremos dar al transporte público en la 
ciudad de Madrid. 

El Presidente: Muchas gracias. 

Concluido este punto del orden del día, tiene la 
palabra el señor secretario para proceder al décimo 
sexto punto. 

(Con las intervenciones producidas, la precedente 

iniciativa queda sustanciada). 

Punto 16.- Pregunta n.º 2019/8001383, 
formulada por la concejala doña Esther 
Gómez Morante, Portavoz Adjunta del 

Grupo Municipal Más Madrid en la 
Comisión, interesando conocer “cuál es el 
calendario previsto de aprobación e 
implantación de la Estrategia Madrid 360”. 

El Presidente: Muchas gracias. 

Tiene la palabra el señor José Luis Nieto. 

El Concejal del Grupo Municipal Más Madrid, don 
José Luis Nieto Bueno: Muchas gracias, señor 
presidente. 

Doy por formulada la pregunta. 

El Presidente: Muchas gracias. 

La palabra, entonces, es del señor Borja 
Carabante Muntada. 

El Delegado del Área de Gobierno de Medio 
Ambiente y Movilidad y Concejal del Grupo Municipal 
del Partido Popular, don Francisco de Borja 
Carabante Muntada: Muchas gracias de nuevo, 
presidente. 

El calendario previsto de aprobación e 
implantación de la Estrategia Madrid 360 es con 
carácter inmediato, de hecho ya hay algunas 

decisiones contempladas en dicha estrategia y, por 
tanto, como son las contempladas en el presupuesto 
2020, que espero que a usted sí le valgan como 
compromiso, a diferencia del señor González. Y en las 
próximas semanas también iniciaremos la 
modificación de la Ordenanza de Movilidad Sostenible 
para incorporar aquellas cuestiones contempladas en 
la Estrategia Madrid 360. 

 El Presidente: Muchas gracias. 

Tiene la palabra el señor José Luis Nieto. 

El Concejal del Grupo Municipal Más Madrid, don 
José Luis Nieto Bueno: Muchas gracias, señor 

Carabante, por su respuesta pero, vamos, los tiempos 
nos desmienten un poco sus palabras porque, mire: El 
pasado 30 de septiembre ustedes anunciaron a 
bombo y platillo el avance de la Estrategia Madrid 360, 
una vendida de humo que se refleja en el hecho de 
que han transcurrido tres meses sin que se haya 
hecho absolutamente nada; no se ha iniciado trámite 
alguno para que deje de ser un avance y pase a ser 
realmente un estrategia como tal. 

En estos tres meses no ha habido ningún 
proceso de dialogo ni de consultas ni ningún 

procedimiento participativo que sí tuvieron en 
anteriores planes para compartir las medidas 
concretas que se quieren poner en marcha. Tampoco 
hay una modelización de la estrategia ni se ha 
avanzado nada con la Universidad Politécnica cuya 
ayuda parece ser que a ustedes les vaya a hacer 
mucha falta. 

Desde este grupo municipal les hicimos una 
petición de información para que nos remitieran los 
impactos que esperaban de las líneas Cero Cero, a las 
que ustedes hacían alusión hace un instante, líneas 
eléctricas y gratuitas de autobuses, y lo único que nos 

dijeron es que no disponían de los sistemas para 
calibrar ni el impacto de que fuesen gratuitas ni su 
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potencial demanda o viabilidad ni su impacto en 
emisiones ni nada de nada. 

Tampoco han convocado ustedes la ponencia 
técnica de la Comisión de Calidad del Aire, destinada a 
valorar técnicamente las medidas de análisis para un 
análisis posterior en dicha comisión, ni han iniciado los 
trámites de consultas previas para la modificación de 
la Ordenanza de Movilidad Sostenible —aunque ahora 
usted me dice que lo van a hacer inmediatamente—, 

marco legal necesario que ampara las actuaciones de 
Madrid Central y que deberá ser el soporte 
imprescindible para Madrid 360. 

Por todo ello, le solicitamos cuatro cosas, cuatro:  

Que hasta que no haya una estrategia que 
sustituya legalmente al Plan A y en concreto a Madrid 
Central, dejen de confundir a la ciudadanía con Madrid 
360, dejen de confundirla. Madrid 360 no está en 
vigor, así, ni el aparcamiento disuasorio de Pitis puede 
ser Madrid 360 como se anuncia ni otros muchos de 
los anuncios que ustedes están haciendo tienen 
ninguna entidad porque Madrid 360 sencillamente 

todavía no existe.  

Que convoquen, de una vez por todas, la 
ponencia técnica de la Comisión de Calidad del Aire y 
dejen a los expertos hacer su trabajo.  

Que convenien o contraten ya con la Universidad 
Politécnica las modelizaciones correspondientes para 
que podamos seguir viendo la evolución histórica.  

Y que se inicien las consultas previas para 
modificar la ordenanza, cosa que usted me ha dicho 
que ya van a hacer, aprovechen además y 
contemplen la zona de aparcamiento vecinal de Usera, 
que también va tener un efecto de mejora 

considerable en la calidad del aire de la zona de la 
plaza Elíptica.  

Otra opción es que se rindan a la evidencia, 
reconozcan que no tienen ideas mejores para 
combatir la contaminación y, aplicándose el título de 
su plan, den un giro de 360° para volver al punto de 
partida y desarrollen el Plan A de Calidad del Aire y 
Cambio Climático en su integridad. 

Muchas gracias. 

El Presidente: Muchas gracias. 

Tiene la palabra el señor Borja Carabante 

Muntada. 

El Delegado del Área de Gobierno de Medio 
Ambiente y Movilidad y Concejal del Grupo Municipal 
del Partido Popular, don Francisco de Borja 
Carabante Muntada: Muchas gracias, señor Nieto. 

Efectivamente, ahora comentaré las cuatro 
cuestiones que usted me plantea, señor Nieto, pero 
que en menos de seis meses, en tan solo cuatro 
meses un equipo de gobierno haya sido capaz de 
elaborar y presentar una estrategia tan global, eficaz, 
que afecte a todos y cada uno de los distritos, a todas 
y cada una de las fuentes de emisiones en tan solo 

tres meses y medio, es desde luego… Yo no quiero 
que ustedes me feliciten, pero que al menos no 
saquen aquí esta cuestión, entre otras cosas porque 
usted no estaba en la pasada legislatura, creo, pero yo 

sí quiero poner de manifiesto que la presentación del 
Plan A sin ningún tipo de modelización, solo en líneas 
generales, tardaron dos años en presentarla y tres 
años y ocho meses en aprobar Madrid Central, que 
como vuelvo a reiterar durante los cuatro años encima 
ni aplicaron. Por tanto, no hable usted de plazos, 
permítame que en menos de cien días, que es cuando 
a los gobiernos se les da la oportunidad para que 
comiencen a poner los pilares sobre los que van a 

pivotar sus políticas, nosotros ya presentáramos una 
estrategia global. 

Esa modelización ya se lo expliqué y lo expliqué 
a la Comisión de Calidad del Aire donde, 
efectivamente, a diferencia de lo que usted me está 
diciendo, sí convocamos dicha Comisión de Calidad del 
Aire, donde explicamos Madrid 360, donde dimos 
cuenta a los expertos y a todo el mundo que participa 
en dicha comisión y donde, además, obtuvimos 
mucha información que nos va a permitir 
seguramente mejorarlo. Pero dice usted que no ha 
habido un ejercicio de transparencia, yo me he 

reunido con cincuenta o sesenta organizaciones y 
asociaciones para hablar de la estrategia de Madrid 
360 y hemos ido recogiendo sus iniciativas y vamos a 
continuar haciéndolo, porque una de las esencias de 
esa estrategia es que pensamos que debe tener 
evaluación continua y, por tanto, mejora continuada 
de la misma, y vamos a incorporar todas y cada una 
de las iniciativas que vengan a sumar, lástima que 
ustedes nunca aporten ninguna y solo lo hagan sobre 
la crítica y no sobre la proposición de nuevas 
iniciativas . 

Decía que Pitis no era del Plan A, claro que no, 

Pitis es de este Gobierno, que vamos a poner en 
marcha 15 aparcamientos disuasorios, que durante 
cuatro años ustedes solo hicieron uno y lo hizo el 
Atlético de Madrid, por tanto no ustedes, y nosotros en 
seis meses ya hemos licitado Pitis, y a lo largo de los 
próximos doce meses… 

(Observaciones). 

Ya sé que a ustedes esto no les importa porque 
pone de manifiesto que ustedes tardaron cuatro años 
en no hacer ninguno y que en solo seis meses vamos 
a licitar ya seis aparcamientos disuasorios, se lo pone 

de manifiesto.  

Luego hablaba de la modelización que quería 
que le hiciera la Universidad Politécnica. Yo también, 
pero lamentablemente nos sujetamos a la ley de 
contratos, estamos licitando esa modelización y 
veremos a ver quién gana ese concurso para 
modelizar esos datos de la estrategia Madrid 360 que, 
como digo, es mucho más ambiciosa… 

El Concejal del Grupo Municipal Más Madrid, don 
José Luis Nieto Bueno: Un convenio con la 
universidad sería más sencillo. 

El Delegado del Área de Gobierno de Medio 

Ambiente y Movilidad y Concejal del Grupo Municipal 
del Partido Popular, don Francisco de Borja 
Carabante Muntada: ¿Perdón? 

El Concejal del Grupo Municipal Más Madrid, don 
José Luis Nieto Bueno: Un convenio con la 
universidad sería más sencillo. 
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El Delegado del Área de Gobierno de Medio 
Ambiente y Movilidad y Concejal del Grupo Municipal 
del Partido Popular, don Francisco de Borja 
Carabante Muntada: Bueno, pero estamos licitando 
un contrato de modelización que es como creo, a 
nuestro juicio, se deben hacer las cosas. Es verdad 
que hasta ahora ha trabajado la Universidad 
Politécnica, ha hecho un grandísimo trabajo, nos 
gustaría continuar con ella, entre otras cosas por el 

gran trabajo que ha hecho y sobre todo por el 
histórico de análisis que nos va a permitir poder, por el 
histórico, y por eso nos encantaría que lo fuera; y 
asimismo estamos también licitando el inventario de 
emisiones que nos va a dar también información en 
relación a cuáles son las mejores decisiones a adoptar 
en relación a Madrid 360.  

Pero le reitero que Madrid 360 ya está en vigor 
porque vamos a iniciar en las próximas semanas la 
consulta previa para la modificación de la Ordenanza 
de Movilidad Sostenible, están contenidas las 
subvenciones, que es un punto relevante en Madrid 

360 y —finalizó señor presidente— renovación de 
vehículos y calderas en el presupuesto y, por tanto, 

como digo, Madrid 360 ya está vigente porque está 
dando sus primeros pasos. 

Muchas gracias. 

El Presidente: Muchas gracias. 

(Con las intervenciones producidas, la precedente 
iniciativa queda sustanciada). 

*   *   *   *   *   *   * 

(No se formulan ruegos). 

*   *   *   *   *   *   * 

El Presidente: Concluido este punto del orden 
del día y no habiendo más asuntos a tratar, tampoco 
ruegos, damos por concluida la sesión y este 
presidente les desea feliz Navidad y felices fiestas y 
buena entrada en el año 2020. 

Gracias a todos. 

(Finaliza la sesión a las diez horas y treinta y nueve 
minutos)
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